
 

CONSEIL DE LA VALLEE CONSIGLIO REGIONALE DELLA VALLE D’AOSTA 

1 

4ème  COMMISSION ESSOR ÉCONOMIQUE /  QUARTA COMMISSIONE SVILUPPO ECONOMICO 

1/a, rue Piave • 11100 Aoste • tél. (+39) 0165 526155 • télécopieur (+39) 0165 526262 

commissioniconsiliari@consiglio.vda.it • consiglio.regione.vda@cert.legalmail.it 

XVI LEGISLATURA 

 

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Sviluppo economico) 

 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 56 DEL 11/11/2022  

 

GROSJACQUES Giulio (Presidente)  (Presente) 

ROSAIRE Roberto (Vicepresidente)  (Delega GROSJACQUES) 

PADOVANI Andrea (Segretario)  (Delega CRETIER) 

GANIS Christian    (Delega AGGRAVI) 

JORDAN Corrado     (Presente) 

PERRON Simone    (Presente) 

ROLLANDIN Augusto    (Presente) 

 

 Partecipano i Consiglieri: BRUNOD, CARREL, Erika GUICAHRDAZ, LAVY, 

LUCIANAZ, MALACRINÒ, MARQUIS, MANFRIN e Chiara MINELLI. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, studi 

e documentazione. Funge da Segretario Monica BAUDIN. 

 

La riunione è aperta alle ore 09:05, ad Aosta, nell'Aula Consiglio della Presidenza del 

Consiglio regionale, per l'esame del seguente ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente. 

 

2) Approvazione dei verbali n. 52 (sommario e integrale) della riunione in data 29.09.2022, 

n. 53 (sommario e integrale) della riunione in data 13.10.2022, n. 54 (sommario) della 

riunione in data 27.10.2022 e n. 55 (sommario) della riunione in data 28.10.2022. 

 

Proponente la Giunta regionale (Assessore allo sviluppo economico, formazione e 

lavoro) 

 

3) Disegno di legge n. 81, presentato in data 26 ottobre 2022, concernente: "Interventi 

regionali per lo sviluppo dell’imprenditoria giovanile e femminile nei settori 

dell’industria e dell’artigianato". Nomina del relatore. 

 

4) Illustrazione da parte dell'Assessore allo sviluppo economico, formazione e lavoro, Luigi 

BERTSCHY, del disegno di legge n. 81. 

 

5) ore 9.30: Audizione dell'Assessore all'istruzione, università, politiche giovanili, affari 

europei e partecipate, Luciano CAVERI, e dell'Assessore allo sviluppo 

economico, formazione e lavoro, Luigi BERTSCHY, unitamente ai 
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Rappresentanti delle società C.V.A. e DEVAL, sulla tematica dei prezzi 

dell'energia elettrica applicati alla clientela valdostana. 

*     *     * 

Il Presidente GROSJACQUES, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 

seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all'ordine del giorno, come da lettera prot. n. 

7366 in data 04.11.2022. 

 

APPROVAZIONE DEI VERBALI N. 52 (SOMMARIO E INTEGRALE) DELLA 

RIUNIONE IN DATA 29.09.2022, N. 53 (SOMMARIO E INTEGRALE) DELLA 

RIUNIONE IN DATA 13.10.2022, N. 54 (SOMMARIO) DELLA RIUNIONE IN DATA 

27.10.2022 E N. 55 (SOMMARIO) DELLA RIUNIONE IN DATA 28.10.2022. 

 

 Non essendo pervenute osservazioni da parte dei Commissari, i verbali si intendono 

approvati. 

 

 Il Presidente GROSJACQUES Propone un'inversione dei punti 3) e 4) dell'ordine del 

giorno. 

 

 La Commissione concorda. 

 

ILLUSTRAZIONE DA PARTE DELL'ASSESSORE ALLO SVILUPPO 

ECONOMICO, FORMAZIONE E LAVORO, LUIGI BERTSCHY, DEL DISEGNO DI 

LEGGE N. 81. 

 

* * * 

L'Assessore allo sviluppo economico, formazione e lavoro, Luigi BERTSCHY, il 

Coordinatore del Dipartimento sviluppo economico ed energia, Tamara CAPPELLARI, e il 

Dirigente della Struttura competitività del sistema economico ed incentivi del medesimo 

Dipartimento, Alessandra SPALLA, prendono parte alla riunione alle ore 9.05. 

* * * 

 

 L'Assessore BERTSCHY illustra il disegno di legge in oggetto che prevede un 

aggiornamento della l.r. 3/2009, andando a favorire, attraverso l'erogazione di contributi a 

fondo perduto, la creazione e il sostegno dell'imprenditoria giovanile e femminile nei settori 

dell'industria e dell'artigianato. 

 Spiega che in aggiunta alle annuali risorse regionali (230 mila euro) a sostegno delle 

misure previste, si ipotizza l'utilizzo - nel periodo 2023-2026 - di risorse comunitarie, pari a 

circa 2 milioni di euro, a valere sui fondi strutturali PO FESR 2021/2027. 

 

 La Sig.ra SPALLA illustra le principali novità che vengono introdotte dal disegno di 

legge rispetto alla normativa vigente: l'estensione delle misure, oltre ai giovani, anche alle 

donne (di qualsiasi età), l'aumento dal 30% al 60% della percentuale di aiuto, l'abbassamento 
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a 10 mila euro del limite minimo di spesa ammissibile e l'innalzamento a 80 mila euro del 

limite massimo di contributo concedibile, l'introduzione del requisito oggettivo per l'accesso 

ai contributi del possesso da parte delle imprese beneficiarie di un business plan (prevedendo 

la possibilità per le imprese di avvalersi del servizio di tutoraggio da parte delle strutture 

regionali competenti in materia di politiche del lavoro), il finanziamento oltre che con fondi 

regionali anche attraverso risorse comunitarie a valere sui fondi PO FESR 2021/2027 e la 

cumulabilità dei contributi con i mutui a tasso agevolato previsti dalla l.r. 6/2003. 

 

 Il Consigliere PERRON chiede: se il disegno di legge abbia l'obiettivo di intervenire 

sulla lotta alle diseguaglianze di genere oppure di sostenere lo sviluppo economico, se siano 

stati effettuati degli studi regionali specifici sulla situazione dell'imprenditoria femminile in 

Valle d'Aosta, se sia previsto un diverso accesso al credito per quanto riguarda il genere 

femminile per cui si renda necessario intervenire in questa ottica e per quale motivo sia stata 

effettuata un'esclusione di genere - in questo caso, di quello maschile con più di 36 anni di età 

- e se ciò non possa essere considerata come una forma di discriminazione. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI, con riferimento agli interventi messi in campo dalla l.r. 

3/2009, chiede quali tipologie di misure siano state prevalentemente utilizzate negli anni dalle 

imprese e, considerato che è prevista una fase di controllo da parte delle strutture rispetto 

all'utilizzo delle risorse e di verifica dell'effettiva riuscita dell'applicazione della norma, se 

siano state riscontrate eventuali revoche o evidenze che abbiano messo in luce che in passato 

l'erogazione di questi interventi non si sia concretizzata. Sempre relativamente ai controlli, 

ritiene opportuno l'inserimento nel disegno di legge in esame di una clausola valutativa sul 

raggiungimento degli obiettivi indicati dal provvedimento. 

 

 L'Assessore BERTSCHY risponde che lo sviluppo dell'imprenditoria giovanile e 

femminile sono obiettivi richiamati da alcune direttive europee. 

 Riferisce che negli anni passati sono state presentate 80 domande con riferimento 

alle misure previste dalla l.r. 3/2009 e si impegna a trasmettere alla Commissione il dettaglio 

dei dati relativi alle tipologie di imprese che hanno presentato richiesta di contributo. 

 Fa presente che i finanziamenti a valere sui programmi FESR sono sottoposti a dei 

controlli da parte delle strutture preposte e quindi non ritiene necessario prevedere 

l'inserimento di ulteriori clausole valutative rispetto agli interventi indicati nel disegno di 

legge.  

 

 La Consigliera MINELLI esprime una valutazione positiva in merito alle finalità 

indicate dal disegno di legge a sostegno delle imprese avviate dai giovani e dalle donne. 

 Chiede la ragione della scelta di limitare l'intervento legislativo allo sviluppo 

dell'imprenditoria artigianale e industriale, escludendo altri settori come ad esempio 

l'agricoltura e le attività ricettive e chiarimenti in merito al supporto tecnico che verrà fornito 

alle imprese beneficiarie da parte delle strutture dell'assessorato per quanto concerne la 

predisposizione del business plan che dovrà essere da queste presentato unitamente alla 

richiesta di contributo. 
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 Il Consigliere LUCIANAZ chiede dettagli in merito al servizio di tutoraggio fornito 

alle imprese. 

 

 L'Assessore BERTSCHY precisa che per altri settori economici, come ad esempio per 

quello dell'agricoltura, a livello regionale sono già previsti dei sostegni economici specifici 

all'avvio delle imprese da parte dei giovani. 

 

 La Sig.ra SPALLA fornisce chiarimenti in merito al supporto tecnico che verrà 

garantito alle imprese da parte delle strutture dell'assessorato. 

 

* * * 

Il Consigliere BRUNOD prende parte alla riunione alle ore 9.30. 

* * * 

 

 Il Consigliere PERRON afferma di non condividere la matrice ideologica alla base del 

disegno di legge in esame. 

 

 L'Assessore BERTSCHY si dichiara aperto al confronto sui contenuti del 

provvedimento. 

 

* * * 

Alle ore 9.35 l'Assessore BERTSCHY, il Coordinatore CAPPELLARI e il Dirigente 

SPALLA abbandonano l'Aula consiliare. 

* * * 

 

DISEGNO DI LEGGE N. 81, PRESENTATO IN DATA 26 OTTOBRE 2022, 

CONCERNENTE: "INTERVENTI REGIONALI PER LO SVILUPPO 

DELL’IMPRENDITORIA GIOVANILE E FEMMINILE NEI SETTORI 

DELL’INDUSTRIA E DELL’ARTIGIANATO". NOMINA DEL RELATORE. 

 

 Il Consigliere CRETIER propone quale relatore del disegno di legge in oggetto il 

Consigliere JORDAN. 

 

 La Commissione concorda. 

 

 Il Presidente GROSJACQUES invita i Commissari a presentare eventuali richieste di 

audizione sul provvedimento in oggetto. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI, in attesa della messa a disposizione da parte dell'Assessore 

dei dati richiesti nel corso della riunione, propone di audire la struttura di Finaosta incaricata 

della valutazione del business plan e dell'erogazione dei contributi previsti dalle misure 

indicate dal disegno di legge. 

 

 Il Consigliere JORDAN propone l'audizione del Presidente della Chambre valdôtaine 
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des entreprises et des activités libérales. 

 

 La Commissione concorda sulle proposte di audizione suddette. 

 

 

AUDIZIONE DELL'ASSESSORE ALL'ISTRUZIONE, UNIVERSITÀ, POLITICHE 

GIOVANILI, AFFARI EUROPEI E PARTECIPATE, LUCIANO CAVERI, E 

DELL'ASSESSORE ALLO SVILUPPO ECONOMICO, FORMAZIONE E LAVORO, 

LUIGI BERTSCHY, UNITAMENTE AI RAPPRESENTANTI DELLE SOCIETÀ 

C.V.A. E DEVAL, SULLA TEMATICA DEI PREZZI DELL'ENERGIA ELETTRICA 

APPLICATI ALLA CLIENTELA VALDOSTANA. 

 

* * * 

L'Assessore all'istruzione, università, politiche giovanili, affari europei e partecipate, Luciano 

CAVERI, l'Assessore allo sviluppo economico, formazione e lavoro, Luigi BERTSCHY, il 

Coordinatore del Dipartimento sviluppo economico ed energia, Tamara CAPPELLARI, il 

Presidente Prof. Marco CANTAMESSA, l'Amministratore delegato Dott. Giuseppe 

ARGIRÒ, il Direttore generale ing. Enrico DE GIROLAMO e l'ing. Paolo PILI, di C.V.A. 

Spa, e l'ing. Giorgio PESSION, Amministratore delegato di DEVAL Spa, prendono parte alla 

riunione alle ore 9.45. Si procede alla registrazione digitale degli interventi. 

* * * 

 

Il Presidente GROSJACQUES introduce l'audizione, che fa seguito all'incontro avuto 

nel mese di febbraio scorso dalla Commissione con i vertici di CVA e Deval, durante il quale 

si erano già evidenziate le difficoltà legate all'esplosione dei prezzi dell'energia, che nel corso 

dell'anno si sono purtroppo acuite, e al dibattito avvenuto nel corso dell'ultima seduta 

consiliare, dove sono state espresse considerazioni relativamente alla tematica dei prezzi 

dell'energia su cui si è ritenuto utile avere un chiarimento. 

 

L'Assessore CAVERI ritiene che l'approfondimento sia utile a chiarire i dubbi emersi 

nel corso dell'ultima seduta consiliare rispetto alla tematica in oggetto e potrà dare anche 

contezza dell'impegno che C.V.A. ha avuto nel periodo, in pieno accordo con il Governo 

regionale, per affrontare la situazione di crisi. 

 

Il Prof. CANTAMESSA svolge un'analisi dell'attuale contesto socio-economico 

dovuto allo shock energetico, prodotto, in primo luogo, dalla guerra in Ucraina, ma anche 

dalla situazione di siccità importante che ha portato ad un notevole decremento degli apporti 

idrici in tutta Italia, producendo effetti su tutti gli attori della filiera e sulla clientela. 

Fornisce quindi un quadro degli obiettivi di intervento da parte di C.V.A., a breve e 

medio-lungo termine, per garantire la continuità delle forniture di energia elettrica e per 

andare verso una decarbonizzazione, tema quest'ultimo che non viene toccato solo a livello 

locale e regionale, ma anche nazionale ed europeo, legato alla necessità di ridurre soprattutto i 

volumi dei consumi di energia elettrica. 
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* * * 

La Consigliera Erika GUICHARDAZ prende parte alla riunione alle ore 9.50. 

* * * 

 

Evidenzia che la C.V.A. è una società e quindi deve mantenere una sostenibilità 

economico-finanziaria dei propri bilanci, cercando tuttavia di evitare di praticare prezzi 

predatori che poi potrebbero essere censurati dalle relative Autorità e tenendo presenti le 

norme sulla privacy e sulla tutela dei consumatori. 

Sottolinea, per quanto riguarda le possibilità di intervento con azioni a sostegno dei 

mercati privato e business, che mentre la Regione può più facilmente operare delle politiche 

sociali nei confronti delle famiglie, C.V.A. ha invece la possibilità di fare dei contratti più 

vantaggiosi, a lungo termine, a favore delle imprese. 

 

L'ing. DE GIROLAMO illustra le modalità attraverso le quali opera sul mercato il 

gruppo C.V.A., che si suddivide nella parte che si occupa di produzione di energia da fonti 

rinnovabili, quella che si occupa di trading (ovvero di immissione dell'energia sui mercati per 

poterla valorizzare e di vendita ai clienti finali) e quella che si occupa di distribuzione. 

Precisa, per quanto concerne le dinamiche dei prezzi e il disaccoppiamento di queste 

dalla valorizzazione dell'energia da fonti rinnovabili, che C.V.A. produce energia e poi la 

vende sui mercati e che l'energia che C.V.A. vende ai clienti finali, la società la va a comprare 

sul mercato regolamentato. 

Fornisce quindi i dati relativi ai volumi di vendita operati da C.V.A. nei confronti dei 

clienti finali residenti fuori Valle, quelli relativi al mercato valdostano e una panoramica sulle 

azioni commerciali messe in atto da C.V.A. Energie, in particolare, quella prevista, a partire 

da fine 2021, con uno sconto 40% rispetto al mercato della maggior tutela, e quella adottata a 

favore delle Partite Iva e del gruppo di piccoli clienti business, soffermandosi poi brevemente 

sull'analisi di alcune offerte proposte da altri operatori del settore. 

 

L'ing. PESSION spiega che le tariffe applicate dalla società di distribuzione DEVAL 

sono fissate a livello nazionale, una volta all'anno, dall'Autorità di Regolazione per Energia Reti 

e Ambiente (ARERA) e sono tariffe cosiddette trinomie perché sono calcolate sulla base di tre 

fattori: un costo fisso legato al contatore, il costo legato alla potenza indicata nel singolo 

contratto e il costo dell'energia elettrica distribuita. 

Fornisce i dati relativi alla quantità di energia elettrica distribuita da DEVAL in Valle 

d'Aosta ed ai consumi della bassa e della media tensione, soffermandosi in particolare su 

quelli riferiti alle utenze domestiche, aggiornati al 30 settembre 2022, rapportati a quelli 

rilevati negli anni precedenti. 

 

Il dott. ARGIRÒ riferisce in merito alle azioni messe in atto dal management della 

società per tenere in sicurezza l'azienda e per produrre valore, malgrado il complesso contesto 

economico e finanziario che si è trovata ad affrontare nell'ultimo in corso.  

 

* * * 

Alle ore 10.40 il Consigliere MANFRIN abbandona l'Aula consiliare. 
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* * * 

 

La Consigliera MINELLI chiede i dati aggiornati relativi al passaggio, nell'ultimo 

anno, della clientela dal regime di mercato di maggior tutela al regime di mercato libero di 

C.V.A. Energie e chiarimenti sulla possibilità di estendere il periodo dello sconto 40% sulle 

bollette - che dovrebbe terminare a fine 2022 - e di aggiornare, aumentando ulteriormente la 

percentuale, lo sconto suddetto, tenuto conto che in passato C.V.A. ha praticato delle 

riduzioni dei prezzi alla clientela anche del 50%. 

 

L'ing. DE GIROLAMO fornisce i dati relativi all'attuale clientela che è in regime di 

mercato libero di C.V.A. Energie e chiarimenti in ordine alla tipologia di scontistiche 

applicate in passato per alcune offerte presentate da parte di C.V.A.. 

 

Il dott. ARGIRÒ riferisce che la società in questi giorni sta svolgendo un'analisi dal 

punto di vista giuridico-legale, e conta nelle prossime settimane di avere il quadro definito, 

relativamente al tema dei prezzi e delle possibili azioni che C.V.A. potrà intraprendere a 

sostegno della propria clientela. 

 

Il Consigliere MARQUIS evidenzia che, in considerazione dei forti rincari avvenuti in 

corso d'anno nel mercato dell'energia, che hanno messo in grave difficoltà cittadini e operatori 

economici, sul territorio c'è molta aspettativa rispetto agli interventi che C.V.A. potrà mettere 

in atto e ritenendo che C.V.A., anche in considerazione della sua mission, stia già venendo 

incontro alle esigenze della comunità valdostana, invita il management a comunicare in modo 

chiaro alla propria clientela che la sua offerta è la più competitiva sul mercato. 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede quale sia la visione del management rispetto 

all'annosa questione riferita agli extraprofitti di C.V.A.. 

 

* * * 

Alle ore 10.55 l'Assessore BERTSCHY abbandona l'Aula consiliare. 

* * * 

 

Chiede inoltre quale sia il percepito della società sul rischio creditizio e l'incidenza del 

mix energetico - che deriva dagli acquisti che vengono fatti da C.V.A. sul mercato - sul 

prezzo dell'energia. 

 

Il dott. ARGIRÒ esprime alcune valutazioni in ordine agli extraprofitti di C.V.A. e 

annuncia la presentazione, unitamente agli altri operatori del settore che operano nel Paese, di 

ricorso alla Corte Costituzionale sulla materia. 

 

L'ing. DE GIROLAMO fornisce dettagli in merito alla situazione del rischio crediti e 

al mix energetico che viene segnalato nelle bollette. 
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La Consigliera MINELLI osserva che l'effetto della calmierazione dei prezzi attuata 

attraverso lo sconto, se questo rimane tale e non viene in qualche modo indicizzato rispetto 

alla situazione contingente, si riduce man mano che aumenta il prezzo dell'energia e chiede 

quindi che se siano state sondate delle possibilità diverse d'intervento. 

 Chiede poi ulteriori dettagli in merito agli extraprofitti di C.V.A. 

 

 Il dott. ARGIRÒ riferisce che, ai sensi di una riserva di legge prevista a livello 

nazionale, riferita alle Province autonome di Trento e Bolzano e alla Regione Valle d’Aosta, 

gli extraprofitti di C.V.A. hanno come beneficiaria direttamente la Regione e ammontano, per 

l'esercizio 2022, a più di 25 milioni di euro. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ fa presente che le piccole imprese valdostane soffrono 

particolarmente per il rincaro dei prezzi dell'energia e ritiene necessario un impegno maggiore 

da parte del Governo regionale e della C.V.A. per trovare delle soluzioni concordate che 

favoriscano le categorie professionali che ora sono in grossa difficoltà e che rischiano di 

chiudere l'attività. 

 

Il dott. ARGIRÒ garantisce l’impegno di C.V.A., per quanto di sua competenza, 

compatibilmente con le leggi, il quadro regolatorio e il mantenimento della sostenibilità 

economica della società, per andare incontro alle esigenze rappresentate dal Consigliere.  

 

* * * 

Alle ore 11.25 l'Assessore CAVERI, i Rappresentanti di CVA Prof. CANTAMESSA, dott. 

ARGIRÒ, ing. DE GIROLAMO e dott. PILI e il Rappresentante di DEVAL ing. PESSION 

abbandonano l'Aula consiliare. 

* * * 

 

 La Commissione prende atto delle informazioni ricevute nel corso dell'audizione. 

 

Il Presidente GROSJACQUES chiude la seduta alle ore 11.25. 
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Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

 IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 

 

  

 

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 

 

 

 

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Data di approvazione del presente processo verbale: 02/12/2022 
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